

Secretaría de Derechos Humanos y Cultura
Comisión Directiva Central
Asociación Gremial del Magisterio de Entre Ríos



Por **MEMORIA
VERDAD Y JUSTICIA**
Contra el negacionismo
y la impunidad

30.000

DETENIDOS/AS - DESAPARECIDOS/AS

PRESENTES

**SON 30.000 COMPAÑEROS
SON 600 DOCENTES Y ESTÁN PRESENTES**



46

1976 – 2022

**AÑOS DEL ÚLTIMO GOLPE DE ESTADO
CÍVICO – MILITAR**

*Si a las nuevas
generaciones
debe educárselas
en la dignidad,
se requiere no poner
una bandera de remate
sobre los recuerdos.*

Eduardo Rosenzwaig, 1993.

POR MEMORIA VERDAD Y JUSTICIA CONTRA EL NEGACIONISMO Y LA IMPUNIDAD

Nos faltan 600 compañeras y compañeros docentes en las aulas, en el patio, en las calles...

"...entiendo, sí, como imprescindible, la existencia de este referente para aquellos jóvenes o pibes que tienen, si se quiere, la dicha de no haber vivido esos tiempos de tragedia. Para ellos sí, entonces, esta evidencia material **que los lleve a preguntar, a indagar y a interesarse sobre una época sombría que no debe repetirse**, ojalá, por lo tanto, que la memoria colectiva, la de quienes vivimos aquello, y la de quienes reciban nuestro relato, haga de este reloj de sol un punto de encuentro, un lugar de juegos y un indicador de citas; y ojalá también esa misma memoria haga que nunca más un reloj sirva, tan sólo para contar las horas y los minutos y los segundos en la angustiada espera de los seres queridos que nunca volvieron..."

(Roberto Fontanarrosa en la inauguración del monumento Historia sin Tiempo, febrero de 1993)

A 46 años del golpe cívico militar del 24 de marzo de 1976, seguimos plantando memoria, luchando por la verdad, exigiendo justicia. La memoria se nos hace cada vez más necesaria como pueblo. Contra el negacionismo y la desmemoria, la lucha por la verdad y el conocimiento resulta fundamental.

La aparición del término "fake news", habla a las claras de un fenómeno que en los últimos años irrumpió en nuestra vida social. Hoy, el sistema de difusión de mensajes y propa-

gandas ligado a los sectores concentrados del poder económico y político se muestra desembozadamente como "cámara de repetición, resonancia y justificación del discurso del poder"¹. Así es cuando pretenden negar la realidad, imponer la mentira como verdad e intentar hacer pasar como falsa ilusión nuestra percepción de la realidad. Desde el negacionismo quieren ocultar los crímenes de la última dictadura cívico militar, negarnos la vida, la historia y el compromiso de cada uno y cada una de nuestras 30 mil compañeras y compañeros detenidos, torturados, secuestrados, desaparecidos. Lo hacen para sostener la impunidad, para defender sus privilegios, para cristalizar la opresión y la dependencia y para escamotearnos la construcción colectiva de nuestro destino como pueblo.

Como trabajadoras y trabajadores organizados, desde nuestro sindicato; como educadoras y educadores, en la escuela, nuestro compromiso es por la verdad y la democratización del conocimiento. La verdad y la memoria para que haya justicia, para que reciban la condena y el castigo que les corresponde y para mantener vivas las banderas de nuestras compañeras y compañeros.

¹ - Pilar Calveiro en el prólogo de *La Desaparición a Diario*, de Estela Schindel



Carta abierta de Rodolfo Walsh

La Carta Abierta de un escritor a la Junta Militar, escrita por Rodolfo Walsh en marzo de 1977 es un texto imprescindible para **analizar los móviles y los efectos políticos, económicos y sociales de la última dictadura cívico - militar.**

A tan solo un año de producido el Golpe de marzo de 1976, el periodista y escritor Rodolfo Walsh fue capaz de señalar con precisión los “errores”, “crímenes” y “calamidades” perpetrados por aquella Junta Militar y sus socios civiles.

La carta fue enviada en forma clandestina a medios de prensa argentinos y corresponsales extranjeros por el propio Walsh, que depositó los sobres en un buzón de correo. A pocos minutos de haberla enviado, fue interceptado por un grupo de tareas de la Escuela de Mecánica de la Armada que lo secuestró malherido por una ráfaga de ametralladora. Desde entonces integra la lista de nuestros 30 mil desaparecidos.

La carta fue elogiada como una “obra maestra del periodis-

mo universal” por Gabriel García Márquez, quien había sido compañero de Walsh en Prensa Latina.

El texto está organizado en 6 ítems a lo largo de los cuales Walsh denuncia las variantes del horror en lo que es la política represiva de la dictadura. Pero a la vez, **señala “una atrocidad mayor” que reside en la política económica y social del gobierno dictatorial.**

En el último punto, el periodista revela que “la política económica de esa Junta” es dictada por el FMI y que sólo tiene como beneficiarios a “la vieja oligarquía ganadera, la nueva oligarquía especuladora y un grupo selecto de monopolios internacionales (...) al que está ligado personalmente el Ministro Martínez de Hoz y todos los miembros de su gabinete”.

A continuación, compartimos una selección de párrafos de la Carta Abierta y una breve guía a modo de sugerencia de lectura con nuestras alumnas y alumnos.

1!

La censura de prensa, la persecución a intelectuales, el allanamiento de mi casa en el Tigre, el asesinato de amigos queridos y la pérdida de una hija que murió combatiéndolos, son algunos de los hechos que me obligan a esta forma de expresión clandestina después de haber opinado libremente como escritor y periodista durante casi treinta años.

El primer aniversario de esta Junta Militar ha motivado un balance de la acción de gobierno en documentos y discursos oficiales, donde lo que ustedes llaman aciertos son errores, los que reconocen como errores son crímenes y lo que omiten son calamidades.

(...) lo que ustedes liquidaron no fue el mandato transitorio de Isabel Martínez sino la posibilidad de un proceso democrático donde el pueblo remediara males que ustedes continuaron y agravaron (...).

- » ¿Por qué Walsh eligió una forma clandestina de expresión?
- » ¿Cómo califica Walsh a lo que el balance de la Junta Militar presenta como “aciertos” y como “errores”, cómo califica a las omisiones?
- » ¿Qué liquidó la Junta con el Golpe de Estado?



1!

(...) Invertiendo ese camino han restaurado ustedes la corriente de ideas e intereses de minorías derrotadas que traban el desarrollo de las fuerzas productivas, explotan al pueblo y disgregan la Nación.

Una política semejante sólo puede imponerse transitoriamente prohibiendo los partidos, interviniendo los sindicatos, amordazando la prensa e implantando el terror más profundo que ha conocido la sociedad argentina.

- » Walsh denuncia que el gobierno de la dictadura está ligado a ciertas “ideas e intereses”, ¿cuáles son?
- » ¿Con qué acciones pudieron imponer esa política la Junta y sus aliados?

5!

(...) En la política económica de ese gobierno debe buscarse no sólo la explicación de sus crímenes sino una atrocidad mayor que castiga a millones de seres humanos con la miseria planificada.

En un año han reducido ustedes el salario real de los trabajadores al 40%, disminuido su participación en el ingreso nacional al 30%, elevado de 6 a 18 horas la jornada de labor que necesita un obrero para pagar la canasta familiar, resucitando así formas de trabajo forzado que no persisten ni en los últimos reductos coloniales.

Congelando salarios a culatazos mientras los precios suben en las puntas de las bayonetas, aboliendo toda forma de reclamación colectiva, prohibiendo asambleas y comisiones internas, alargando horarios, elevando la desocupación al récord del 9% prometiendo aumentarla con 300.000 nuevos despidos, han retrotraído las relaciones de producción a los comienzos de la era industrial, y cuando los trabajadores han querido protestar los han calificados de subversivos, secuestrando cuerpos en-

teros de delegados que en algunos casos aparecieron muertos, y en otros no aparecieron.

Los resultados de esa política han sido fulminantes. En este primer año de gobierno el consumo de alimentos ha disminuido el 40%, el de ropa más del 50%, el de medicinas ha desaparecido prácticamente en las capas populares.

Ya hay zonas del Gran Buenos Aires donde la mortalidad infantil supera el 30%, cifra que nos iguala con Rhodesia, Dahomey o las Guayanas; enfermedades como la diarrea estival, las parasitosis y hasta la rabia en que las cifras trepan hacia marcas mundiales o las superan.

Como si esas fueran metas deseadas y buscadas, han reducido ustedes el presupuesto de la salud pública a menos de un tercio de los gastos militares, suprimiendo hasta los hospitales gratuitos mientras centenares de médicos, profesionales y técnicos se suman al éxodo provocado por el terror, los bajos sueldos o la “racionalización”.

Luego de la lectura de este extracto del ítem 5 de la Carta Abierta:

- » Señalar cuál es la atrocidad mayor que denuncia Rodolfo Walsh
- » ¿Qué efectos económicos sobre las y los trabajadores tuvieron aquellas políticas?
- » ¿Cuáles fueron los resultados de la “racionalización” en las políticas de salud de la dictadura?



Walsh cierra la Carta con una frase -seguramente las últimas líneas que escribió en su vida- que lo muestra en toda su estatura de trabajador e intelectual comprometido con su tiempo y su patria. Y lo rubrica con su nombre y cédula de identidad, como para que no haya dudas de su compromiso.

“Estas son las reflexiones que en el primer aniversario de su infausto gobierno he querido hacer llegar a los miembros de esa Junta, sin esperanza de ser escuchado, con la certeza de ser perseguido, pero fiel al compromiso que asumí hace mucho tiempo de dar testimonio en momentos difíciles”.

Rodolfo Walsh - CI 2845022

Buenos Aires, 24 de marzo de 1977.